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本报记者 昌校宇

“有了北交所就有了家”，在北交所开市仪式上，首批
上市公司代表三元基因董事长程永庆发言时发出由衷的
感慨。

11月15日，中国资本市场迎来又一家全国性证券交
易所，肩负“打造服务创新型中小企业主阵地”使命的北交
所敲钟开市。在30分钟朴素而热烈的开市仪式中，记者
深刻感受到，资本市场有一种温暖，叫“回家”。

开市仪式虽定于上午9点，但到8点时，北交所注册地
——位于北京金融街的金阳大厦门前已人头攒动，除了参
会人员依次入场，不少过往市民也在大厦附近拍照留念，

“（创新型）中小企业将更有归属感”，是一位在大厦马路对
面驻足良久的投资者发出的感叹。

大厦西南面外墙上新悬挂的“北京证券交易所”招牌
格外显眼，主视觉是温暖且振奋人心的“回家红”，仿佛也
在宣告着北交所开市的热情洋溢。

8点50分，在如潮的掌声中，北京市委书记蔡奇，中国
证监会主席易会满，北京市委副书记、市长陈吉宁，北京证
券交易所董事长徐明等嘉宾走上红毯，共庆北交所开市。

9点6分，易会满、陈吉宁、徐明先后致辞祝贺北交所
开市。对于北交所行稳致远的祝福与期待被嘉宾们多次
提及，“服务”“支持”“创新”则是记者听到最多的关键词。
的确，北交所于创新型中小企业而言，是量身打造的专业
化平台，亦是其发展的主心骨。

随后，三元基因董事长程永庆代表北交所首批上市公
司发言，“有了北交所就有了家。北交所开市了，我们终于
有家了。”他神色坚定又带着几分期许。

是的，除了已“安家”北交所的首批上市公司外，还有
更多创新型中小企业在加入“大家庭”的路上。未来，随着

“大家庭”逐渐壮大，“家庭成员”之间的交流、合作势必更
加频繁，并形成协作共赢的发展合力。

9点29分至30分，北京市委书记蔡奇与中国证监会
主席易会满共同为北交所揭牌并敲钟开市。金色钟鼎与
朱漆大门相互映衬，钟声孕育着希望，门所开启的正是“到
家”的暖心感。

朱漆大门正上方的电子屏幕上，“打造服务创新型中
小企业主阵地”14 个大字熠熠生辉，这正是北交所对于

“家人们”的承诺。
当然，“回家感”不只是来自现场的布置，更多地是来

自北交所所肩负的重任，承载的使命。
北交所自宣布设立以来，受到逾1.9亿投资者和数以

千万计中小企业及超20万家高新技术企业的关注；同时，
北交所在制度设计之初，就将包容理念镌刻在字里行间。
家有多包容，就有多兴旺，对于创新型中小企业的包容与
支持，正是北交所“温度”的内核所在，也是多层次资本市
场包容性、适应性的直接体现。

我们有理由相信，北交所能够成为创新型中小企业笃
定前行的最温暖支持！

“有了北交所就有了家”

本报记者 桂小笋

11月15日，在北交所开市的当天，南钢股份发布了两
市首份分拆子公司业务赴北交所上市的预案：拟将其控股
子公司钢宝股份分拆至北交所上市。南钢股份称，通过本
次分拆，钢宝股份将实现在北交所独立上市，有利于增强
其自身融资能力，促进其钢材流通领域数智化服务平台建
设，进而提升钢宝股份的盈利能力和综合竞争力。

钢宝股份此前已经在新三板挂牌，主要经营中厚板
等钢材产品的网上零售、个性化定制等业务，实际控制人
为郭广昌。对于此次分拆上市，南钢股份解释，有利于进
一步提升钢宝股份经营与财务透明度，不断完善治理水
平，向股东及其他机构投资者提供南钢股份和钢宝股份
各自更为清晰的业务及财务状况，有利于资本市场对公
司不同业务进行合理估值，使公司优质资产价值得以在
资本市场充分体现，从而提高公司整体市值，股东利益最
大化。

股权分配上，南钢股份直接持有钢宝股份 8762.50万
股，占钢宝股份股本总额的58.09%；南钢股份通过全资子
公司南钢发展间接持有钢宝股份 1237.50万股，占公司股
本总额的8.20%；南钢股份直接和间接合计持有的股份占
钢宝股份股本总额的66.30%。

业绩方面来看，钢宝股份 2018年度、2019年度、2020
年度实现净利润（净利润以扣除非经常性损益前后孰低值
计算）分别为 5661.32万元、5763.27万元和 7248.86万元，
公司最近 3个会计年度扣除按权益享有的钢宝股份的净
利润后，归属于上市公司股东的净利润累计为86.35亿元，
累计不低于6亿元（净利润以扣除非经常性损益前后孰低
值计算）。

深圳丰元创瑞投资基金管理有限公司总经理王世升
在接受《证券日报》记者采访时说，北交所流动性要好很
多，对于南钢股份来说，分拆业务上市可以增加其投资收
益，也有利于提升南钢股份市值。

南钢股份提分拆上市预案
郭广昌欲饮“A拆北”头啖汤

本报记者 周尚伃

11 月 15 日，中国多层次资本
市场的改革迈出了关键的一步
——北京证券交易所鸣钟开市。
同时，北交所首批 10只新股迎“开
门红”，首日涨幅均超 100%，投资
者参与热情高涨。

《证券日报》记者走访了多家
证券公司及券商营业部了解到，券
商高度重视北交所开市，开市首日
各项业务运行平稳有序；投资者对
北交所的关注度不断提升。

新股申购
备受投资者关注

记者在走访中发现，随着信息
化技术的发展，北交所开市首日，
北京地区的部分券商营业部现场
投资者并不多，投资者均在线上完
成交易及咨询。

一家头部券商营业部负责人
向记者表示：“公司已经为北交所
开市做好了充分的准备。现在都

是线上服务，来现场咨询的客户并
不多。此前，营业部已经全方位联
动对合格投资者进行北交所投资
者教育、宣传等相关内容，大家也
都做好开市的准备。”

上述负责人还告诉记者：“应
对北交所开市，公司此前已在线上
同步上线了北交所模拟交易训练
营，提供北交所高仿真环境，高精
度撮合交易，以防投资者首日交易
时不顺畅等问题。同时，开市前10
分钟，公司又同步为投资者准备了
北交所开市专题直播活动，为投资
者在线解答相关问题，保证了首日
开市投资者交易畅通无阻。”

“开市前，我们营业部已提前
与符合开通条件及风险承受能力
的投资者进行了沟通，后续客户咨
询更多通过网络及电话。或许是
开市首日北交所新股表现强劲，当
日投资者咨询的问题主要集中在
交易软件更新及北交所新购申购
两方面。”另一家中型券商营业部
客户经理向记者表示：“一些投资
者看不见北交所行情，一般都是

App没有更新到最新版本。”
同时，多位券商营业部人员也

均谈及投资者较为关心新股申购
问题：“开市首日，受北交所新股整
体大幅增长等因素影响，不仅仅是
开通交易权限的投资者，不少不符
合北交所准入门槛的投资者也前
来询问如何通过其他方式参与北
交所投资，我们也会及时告知可以
通过北交所主题基金等方式参
与。”

券商保障
投资者交易畅通无阻

记者从券商处了解到，开市
前，各券商北交所相关系统已完
成配套改造，上线北交所专区，为
投资者提供优质高效的证券金融
服务。

开市首日，中银证券相关负责
人在接受《证券日报》记者采访时
表示：“在细致高效的准备工作基
础上，中银证券在北交所开市首日
的各项业务运行平稳有序。后续，

中银证券将继续顺应投资者期待，
努力提升服务品质，为投资者提供
更多优质高效的证券金融服务，助
力资本市场高质量发展。”

“公司通过对内强化业务培
训、提升专业服务水平，建章立
制、规范业务流程，优化系统设
置、确保交易便捷、安全；并通过
多元化、高强度的内部培训形式，
下大力气提高一线员工业务服务
能力和水平。对外广泛开展线上
线下投资者教育，营造良好舆论
氛围等，多措并举。全辖共计开
展线上线下主题投教活动累计
273 场次。”上述中银证券负责人
补充道。

“公司已根据全国股转系统和
北交所的通知要求，完善技术系统
升级改造，包括经纪系统、做市系
统、网上交易系统、手机炒股系统、
账户系统、综合运营系统、高速行
情网关、网上营业大厅等八大系
统，同时制定了相关管理办法，保
障了客户畅通无阻的交易需求。”
华林证券相关负责人在接受《证券

日报》记者采访时表示：“在分支机
构方面，公司要求其每日通报分支
机构开户进度，及时总结先进分支
机构经验进行推广，对进度落后的
分支机构进行点对点督导等，预计
到 11月底公司合格客户开通率将
超过50%。”

申万宏源相关负责人也向记
者表示：“公司提供‘北交所’全产
业链服务，已经建立了新三板业务
部门+投行业务部门+分公司及其
下辖营业部的协同服务体系。”

值得一提的是，北交所的开
市，也将迎来更多的海外投资者。
开市首日，中金公司就成功助力境
内外投资者（含QFII）完成北交所
业务制度正式生效首日的上市证
券交易。

瑞银全球金融市场部中国主
管房东明表示：“我们预期北交所
将吸引更多本地的个人及机构投
资者参与交易。同时，我们也看到
海外投资者对投资中国初创企业
的强烈需求，期望未来的进一步放
开让他们也能参与其中。”

开市首日券商营业部调查：新股申购受投资者高度关注

本报记者 向炎涛
见习记者 王镜茹

据《证券日报》记者统计，北交
所首批81家上市公司主要集中分
布在制造业和信息技术服务业等
领域，其中工业行业占比 31%，信
息技术占比27%，材料和医疗保健
行业占比各在12%。

值得注意的是，北交所企业整
体具有较强的科技创新能力。从
研发费用占营业收入比重来看，81
家上市公司今年前三季度研发费
用占营业收入比重达到 4.62%，略
高于创业板的 4.49%，低于科创板
的 7.80%。智慧芽数据显示，北交
所企业专利申请总量为 6600 余
件，平均每家企业专利申请量约为
82件；有效发明专利总量为 1000
余件，平均每家企业有效发明专利
量约为13件。

从成长性的角度来看，据安信
证券研究统计，2021 年前三季度
81 家上市公司营收同比增速为
35.31% ，净 利 润 同 比 增 速 为
33.33%，均大幅高于主板和创业
板，仅低于科创板。

由新三板市场深化改革而来
的北交所，其使命自然聚焦于服务
中小企业。wind数据显示，首批北
交所上市的公司中共有16家专精
特新企业，数量占比为 14.9%。整
体来看，市值偏小。

截至 11月 15日收盘，wind数

据显示，81家上市公司市值中位
数为16.56亿元，其中，贝特瑞市值
居首，为 833.31亿元，殷图网联市
值最小，为 6.65亿元，共有 4家公
司市值在百亿元规模以上，分别为
贝特瑞、连城数控、吉林碳谷和长
虹能源，市值分别为 833.31亿元、
258.36 亿 元 、142.11 亿 元 以 及
112.55亿元。

作为原精选层的龙头，现北交
所的市值“一哥”，贝特瑞长期深耕
锂离子电池正、负极材料领域，已
成长为全球最主要的新能源材料
供应商之一。财报显示，今年前三
季度，贝特瑞实现营业收入 68.51
亿元，同比增长154.18%；归母净利
润10.90亿元，同比增长207.91%。

作为首批在北交所上市的公
司之一，贝特瑞方面在接受《证券
日报》记者采访时表示：“公司在北
交所上市是我们期盼已久的机会，
对贝特瑞来说意义重大。贝特瑞
已在锂电材料领域深耕二十余年，
以往最大的遗憾就是直接融资渠
道较窄。今后公司将利用好北交
所提供的资本平台以及服务‘专精
特新’企业的机制，实现公司在主
营业务方面的快速发展。”

作为国家级高新技术企业，今
年9月份，同辉信息被北京市认定
为“专精特新”中小企业。公司董
秘李刚告诉记者，公司 2011年就
在三板挂牌上市，经历了新三板分
层制度的改革，于今年8月份挂牌

新三板精选层，之后非常荣幸地从
精选层平移到北交所上市。

“登陆北交所之后，公司正式
成为上市公司，无论是融资，还是
对外合作、企业形象、知名度都有
非常正向的影响。北交所的出现
对流动性的改善比较大，对公司的
价值的体现、投资人的退出，未来
再融资的便利程度方面，我们都是
受益的。”李刚表示，上市之后公司

会继续深耕主营业务，同时思考如
何对传统业务进行创新。目前公
司在 VR 教育业务方面积极进行
技术储备和人才储备，在适当的时
间再考虑更进一步扩大业务。

北京流金岁月传媒科技股份
有限公司有关负责人对《证券日
报》记者表示，北交所开市后，公司
将进一步突出“专精特新”特色，夯
实核心技术优势，加速推进企业级

数字化转型及科技产品落地，提升
核心竞争力以获得市场更大范围
的认可。同时公司将坚持注重规
范运作、公司治理，保证公司运营
及信息披露的合法合规。

北京南山投资创始人周运南
告诉记者：“制造业中的专精特
新等企业以及服务业中的四新
企业是未来北交所上市企业的
绝对主力。”

首批上市企业科技创新“成色足”

记者手记

本报记者 王思文

北交所已于昨日正式“开门迎
客”，开市首日 10只新股收盘全部
大涨，盘中均触发两次临停。基金
人士认为，这大大提振了中小企业
的信心和活力，“基础层-创新层-
北交所”层层递进的市场结构，也
为优质中小企业实现股份流通提
供了支持和机遇。

公募基金正紧锣密鼓备战北
交所。《证券日报》记者向多位基金
人士证实，首批 8只北交所配套主
题基金将于11月19日（本周五）正
式发行。单只首募限额均为 5 亿
元，合计募集40亿元。这8只产品
聚焦北交所上市股票，约定80%以
上非现金基金资产投资于北交所
股票。

11 月 15 日下午，易方达基金
率先发布了旗下北交所配套主题
基金的招募说明书和基金份额发
售公告。从募集规模来看，与此前

市场预计的一致，易方达北交所精
选两年定期开放混合基金的募集
上限为 5亿元。发售时间为 11月
19日至 11月 25日，如果在基金募
集过程中募集规模接近、达到或者
超过 5亿元的，基金将提前结束募
集。其余主题基金相关发行公告
也将陆续发布。

从产品设计来看，北交所配套
主题基金的运作方式均为两年定期
开放式，每两年开放一次。业内人
士普遍认为，这种运作方式有助于
基金管理人专注中长期投资，让时
间沉淀价值。另外，封闭期内股票
投资仓位都不低于基金资产的
60%，其中港股通股票不超过股票
资产的20%，投资于北交所股票的
比例不低于非现金基金资产的
80%。

北交所配套主题基金拟任基
金经理也首度曝光。由于产品设
计的差别不大，基金经理便成为基
民筛选基金产品的重要因素。目

前来看，各家基金公司都配备了
“精兵强将”，从基金经理履历来
看，他们均在新三板企业、中高端
制造、科技创新等多领域有一定的
研究和投资经验。值得一提的是，
多位首批北交所配套主题基金拟
任基金经理拥有科创板基金管理
或科创板投资经验。

记者获悉，易方达北交所精
选两年定期开放混合基金拟任基
金经理为郑希，目前管理规模约
109.65 亿元，从业超 9 年，为易方
达权益投资管理部副总经理、研
究部副总经理，在管基金有易方
达信息产业混合等 3只；汇添富北
交所创新精选两年定期开放混合
基金拟任基金经理为马翔，在专
精特新领域的投资经验丰富，在
管基金有汇添富科技创新混合基
金等 6只产品；万家北交所慧选两
年定期开放混合基金拟任基金经
理为叶勇，先后担任万家基金股
权投资部副总监、权益投资二部

总监，在管基金有万家双引擎灵
活配置混合。

易方达北交所精选两年定期
开放混合基金拟任基金经理郑希
对《证券日报》记者表示，“北交所
设立后将会带动更多‘专精特新’
中小企业上市，助力创新型中小
企业发展，激发市场活力。易方
达将坚持以长期价值投资理念参
与布局北交所投资，立足深度研
究，着眼长远，精选质地良好，盈
利能力强，具备高成长潜力的优
质公司。”

汇添富北交所创新精选两年
定期开放混合基金拟任基金经理
马翔对记者表示：“汇添富北交所
创新精选两年定期开放混合基金
的投资风格定位为积极成长。北
交所市场有趋势性上涨时，要尽
可能跟上市场，北交所市场回落
时，尽可能控制回撤。产品将把
握市场投资主线，顺强势产业链，
把握核心环节，自下而上精选个

股，持有优质成长股，力争跟随企
业成长增值。在组合管理上，紧
密跟踪行业和重点公司，力争规
避经营风险，行业适度均衡，重点
关注多个不同商业特征和行业驱
动力的板块。”

万家北交所慧选两年定期开
放混合基金拟任基金经理叶勇对

《证券日报》记者表示：“我们认为
北交所投资的适用策略是自下而
上的精选个股和行业研究相结
合，聚焦有高增长潜力的专精特
新企业，在合适价格买入，并长期
持有。我们要做的是在规避风险
的前提下，选取真正有爆发性增
长潜力的专精特新型中小科技企
业，因为盘子小、基数小，一旦选
对了收益率会很高，一旦失败了
风险也很大。”

“以服务创新型中小企业为
主阵地的北交所，一定会发展成
为中小企业成长发展的重要投融
资平台。”易方达基金对记者称。

首批8只主题基金19日同时发行 单只首募限额5亿元

北交所开市首日精彩大回放


